

■ Leitthema Main topic • Review articles

Augen und Rheuma

Eyes and Rheumatism

Redaktion: H.-M. Lorenz • M. Zierhut • I. Kötter

393 Einführung zum Thema: Probleme bei der Versorgung von Augenerkrankungen im Rahmen entzündlich rheumatischer Grunderkrankungen

Problems associated with treating ocular disease in underlying inflammatory rheumatic disease
M. Zierhut • I. Kötter • H.-M. Lorenz

397 Augenbeteiligung bei Spondyloarthritis. HLA-B27-assoziierte Uveitis

Ocular involvement in spondyloarthropathies. HLA B27 associated uveitis
R. Max • H.M. Lorenz • F. Mackensen

403 Erkrankungen des äußeren Auges bei rheumatoider Arthritis

Diseases of the outer eye in rheumatoid arthritis
E. Feist • U. Pleyer

411 Uveitis bei juveniler idiopathischer Arthritis

Uveitis in juvenile idiopathic arthritis
C. Heinz • A. Heiligenhaus • J. Kümmerle-Deschner • I. Foeldvari

419 Augenbeteiligung bei Kollagenosen und Vaskulitiden

Ocular involvement in connective tissue diseases and vasculitides
C. Deuter • I. Kötter



Foto: Dr. F. Mackensen, Interdisziplinäres Uveitiszentrum, Universitätsklinikum Heidelberg

Der klinische okuläre Befund ist oft wegweisend für die rheumatologische Systemerkrankung ▶ Seite 397

■ Hot Topic Hot topic

389 Gibt es wirklich einen kutanen Lupus erythematoses?

Does cutaneous lupus erythematoses really exist?
M. Aringer • A. Kuhn

■ Originalien Original papers

435 Defizite der ergotherapeutischen Routineversorgung bei rheumatischen Erkrankungen. Ergebnisse einer Auswertung der RheumaDat-Panel-Befragung

Deficits of routine occupational therapy services in rheumatic diseases. Results of the RheumaDat study
H. Thieme • K. Löffler • B. Borgetto

■ Kasuistiken Case reports

443 Akute Schulterschmerzen beidseits als Anfangssymptom einer Ochronose. Fallbericht und Literaturübersicht

Acute bilateral shoulder pain as initial presentation of ochronosis. A case report and literature review
N. Laktasic-Zerjavic • B. Curkovic • D. Babic-Naglic • K. Potocki • M. Prutki • D. Soldo-Juresa

■ Prima Vista Prima vista

447 Kortikosteroid-induzierte spinale epidurale Lipomatose bei pädiatrischen Patienten

Steroid-induced spinal epidural lipomatosis in pediatric patients
J. Möller • H.J. Girschick • G. Hahn • F. Pessler

■ CME Weiterbildung • Zertifizierte Fortbildung Continuing education

425 Spondyloarthritiden

Spondyloarthritides
J. Braun · J. Sieper

433 CME-Fragebogen

Questionnaire



■ Klinische Studien kurzgefasst Clinical studies summarized

450 Effekt der Dosissteigerung von Infliximab bei rheumatoider Arthritis

Effect of increasing the infliximab dose in rheumatoid arthritis
M. Schmalzing

■ Standpunkte Points of view

454 Vertebro- und Kyphoplastie zur perkutanen Zementaugmentation osteoporotischer Wirbelkörperfrakturen. Eine Klarstellung

Vertebro- and kyphoplasty for percutaneous cement augmentation of osteoporotic vertebral body fractures
D. Boluki · J. Grifka

457 Evidenzbasierte Empfehlungen zur Therapie des Fibromyalgiesyndroms

Evidence-based recommendations for the treatment of fibromyalgia syndrome
P. Harten · E. Genth

■ Wegbereiter der Rheumatologie Pathfinders of rheumatology

461 Hermann Lebert (1813–1878). Naturforscher, Badearzt, Histopathologe, Kliniker in der Schweiz, in Frankreich und in Deutschland

Hermann Lebert (1813–1878). Natural scientist, spa doctor, histopathologist and clinician in Switzerland, France and Germany
H. Kaiser

■ Verschiedenes Miscellaneous

469 Mitteilungen Notifications

475 Termine Forthcoming meetings

476 Impressum Imprint

Titelbild: © PROF. P. MOTTA DEPT. OF ANATOMY UNIVERSITY „LA SAPIENZA“, ROME / SPL / Agentur Focus

Zielsetzung der Zeitschrift

Die *Zeitschrift für Rheumatologie* ist ein international angesehenes Publikationsorgan und dient der Fortbildung von niedergelassenen und in der Klinik tätigen Rheumatologen. Die Zeitschrift widmet sich allen Aspekten der klinischen Rheumatologie, der Therapie rheumatischer Erkrankungen sowie der rheumatologischen Grundlagenforschung.

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe. Im Mittelpunkt steht dabei gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit – der Leser erhält konkrete Handlungsempfehlungen.

Frei eingereichte Originalien ermöglichen die Präsentation wichtiger klinischer Studien und dienen dem wissenschaftlichen Austausch.

Kasuistiken zeigen interessante Fallbeispiele und ungewöhnliche Krankheits- bzw. Behandlungsverläufe.

Beiträge der Rubrik „CME Weiterbildung – Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

Aims & Scope

Zeitschrift für Rheumatologie is an internationally recognized journal dealing with all aspects of clinical rheumatology, the therapy of rheumatic diseases, and fundamental research in the field of rheumatology. The journal addresses both rheumatologists with own practices and those working in hospitals.

Comprehensive reviews on a specific topical issue focus on providing evidenced based information on diagnostics and therapy.

Case reports feature interesting cases and aim at optimizing diagnostic and therapeutic strategies.

Review articles under the rubric "Continuing Medical Education" present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

Review: All articles of *Zeitschrift für Rheumatologie* are reviewed. Original articles and case reports undergo a peer review process.

Declaration of Helsinki: All manuscripts submitted for publication presenting results from studies on probands or patients must comply with the Declaration of Helsinki.

Indexed in Science Citation Index Expanded, Medline, EMBASE and Scopus.